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臺大校友光影攝影協會
成立始末

文‧圖／陳宏德

我
是B68農業經濟系，大一新生即基於對攝影的好奇，想探知照片是如何產生的？便

加入了熱門社團「臺大攝影社」。對於社內所辦的每項活動都很感興趣，在參與當

中漸漸理解到「互相學習，自我成長」，是引領我們在攝影領域獲得知識與技術成長最重

要的因素。

我的攝影基礎知識，都是由學長姊教導的。當時照相沖洗是要在暗房裡使用放大機和

化學藥劑，社員必登記暗房時間，由輪值帶班的「暗房長」負責現場示範實作，直到每個

人都可獨立操作。社內舉辦各類專題演講，舉凡美學構圖、影像語言、照相光學、相機機

械原理等等，通常由資深的學長姊解說，有時也會請校外攝影名家來主講。社辦裡有許多

攝影相關藏書，提供自學所需。此外，我們的外拍活動也是重要的學習過程。在社辦放映

幻燈片觀摩外拍成果，通常是利用中午時間，大夥兒擠在狹窄的空間欣賞與評論，黑暗中

一會兒有人讚嘆、一會兒有人吐槽，不絕於耳，有時惹到隔壁社團寧靜午休，還會跑來抗

議，這場景至今四十年居然仍鮮活得難以忘懷。

我是在民國70年6月當選攝影社長，一年任期內除了繼續推動各項活動外，特別的是

改善了社內財務狀況，在還清舊帳之餘，還新建了「彩色暗房」，添購了放大機、化學

藥劑等設備，突破了原本只能沖印黑白照片的限制，提升到五彩繽紛的創作，大開眼界。

這件事在當年的業餘大專攝影社團裡，算是一大創舉。要知道彩色暗房對於三原色「紅、

黃、藍」的調校，要求更為精準，操作稍有不慎就會出現色差，我們在初期嘗試階段吃了

不少苦頭，不像現在數位時代，一切影像都用電腦校正好即刻輸出，又快又準。

攝影社有個傳統，就是負責學校畢業紀念冊的攝影編輯，以所學得的攝影技術為應屆

畢業生留下在臺大最珍貴的影像。這也間接造就了舉辦畢業攝影展的風氣，大家在畢業前

最後一個學期，挑選自己拍得最好、最有意義的作品約十多張，懸掛在學生活動中心的走

廊上展示。後來有人覺得辦攝影展何需等到大四，於是就串連剛滿二十歲的社友一起來搞
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個「二十聯展」，算是給自己的成年禮。在從前還沒有發達的社群平台，可以隨時上傳分

享攝影佳作的時代，「辦攝影展」這件事就成為攝影社的重要發表會。不僅是展示個人影

像創作的成就，更在藉此交流心路歷程和情誼。

臺大攝影社成立於民國37年，歷史源遠流長，校友眾多且遍及社會各階層，因此以社

慶生日為由，聯合在校生與校友一起擴大辦攝影展，藉以彰顯臺大攝影社的優良傳承，以

及提攜後輩的心意。學生社團不像系學會有校方資源挹注，若能因此借助校友的力量是可

行的途徑，何況歷屆社員向心力原本就很強，只需稍加聯絡總能號召一些人出來參與。

「臺大校友光影攝影協會」（下稱：本會）創立於民國112年11月1日，是經由內政

部核准立案的社會團體法人，統一編號：93215174，我是第一屆理事長也是發起人。基於

大學時代的情誼，我在網路社群平台上（Line和FB）很早就設立了「臺大攝影社70S校友

會」，到目前為止已超過16年，群組人數102人。所謂70S指的是在民國70到79年間，參

加過臺大攝影社的社員。我們靠著口耳傳播和網路宣傳，陸陸續續找回老鴉友（由於攝影

社有暗房設備，社員常摸黑洗相片，然後在社辦或出遊外拍又很聒噪，所以被戲稱為烏鴉

社）。我們的Line群組100多人，不僅是跨屆、跨系、各領域都有，且分散世界各地，因而

號稱「日不落社團」。曾經有人在群組留言討論某議題，結果接連24小時內竟然都有人接

龍發言，這才驚覺，不是因為大家都不睡覺上網，而是不同時區內的老鴉在接棒留言。

近兩年個人從職場上退休，告別30多年的銀行與證券工作，對於我們在網路的虛擬

特展列出臺大攝影社歷任社長大名與系別。臺大攝影社成立已有76年，2024

年舉辦「光影」主題特展。
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社團產生了新的想法。臺大攝影社的緣份是這麼的難能可貴，而大家又有意願讓它繼續傳

承下去，其實可以正式組織起來群策群力，「永續經營」，做更多有益於社會的事！於是

兩年前我幽默地在網路群組貼文：「我們都在一起這麼多年了，彼此也都互相了解和關心

對方，可不可以讓我們有個合法的身分走下去？」接著便在網路上引發正反兩面的熱烈討

論，最後贊成的人數超過半數，我便著手啟動向內政部申請非營利社團法人的程序。

後來我找到一位申辦高手指導整個流程，便依照所建議的步驟逐一達成。首先遇到

的難題是：申請全國性社會社團必須要有30位以上發起人，且戶籍分散在全國7個以上的

不同縣市。我奔走各地，順利收取聯合簽名同意書，甚至還有老鴉遠在海外透過網路簽署

的，這股殷切盼望成立法人社團的熱情，著實令我感動不已，也成為我日後努力推廣會務

的最大動力來源。後來收集到34位發起人的聯合簽署，戶籍分佈7個縣市，算是跨過申辦

的門檻，便成立協會的籌備委員會，起草「組織章程」，確立正式名稱為：臺大校友光影

攝影協會，宗旨為：「聯絡與凝聚臺大校友情誼，透過舉辦攝影相關活動，推廣攝影藝術

之『真、善、美』正面能量於社會大眾。並與臺大在校生互動與提攜，期盼將臺大攝影社

源遠流長的傳統，永續薪火傳遞。」備齊申請資料後呈給內政部審查，獲得通過立案成

立。至此，我們將不再侷限於曾經是攝影社社員的校友，而是以所有臺大校友為對象，只

要認同本會宗旨、填具基本資料、繳費等，經由審查資格後即得以入會為會員，可以參與

本會的各項工作與活動。本會組織由每年召開的會員大會為最高權力機構，下設有理事

會、監事會、秘書處、財務處、資訊部、學術部、公關部、活動部等單位。所有工作人員

「光影」為期半個月的展期吸引不少同好參觀。 回娘家的感覺，遇見就是有緣，開心合照。
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皆是無給職，熱情貢獻心力，為發揚本會公益性的使命而努力。

2024年適逢臺大攝影社創社76週年與本會創立週年，我們特別選訂在11月02-17日，

初試啼聲，舉辦「76聯合攝影展」活動，地點在臺大總圖日然廳，集合了25位歷屆校友與

7位在校生，約120多張攝影作品。這是場從最年長80多歲學長：B48林本堅、B49王伯元、

B51莊明景到最年輕二十歲多的在校學生，以攝影為媒介做藝術思想交流的盛會，特別具

有時代意義。臺灣大學創校96年，帶領我國在各項學術發展的成就，早已有目共睹，名滿

天下，尤其在科學方面更是人才輩出，引領風騷，使得臺灣的總體經濟得以具備傲世的競

爭實力。但是臺大始終未成立藝術學院，忽視美學的正規教育，實在是其中最大的缺憾。

我們在臺大校園辦攝影展覽，雖然力量微小，但正可彰顯這方面的需求，拋磚引玉，啟發

更多臺大人的審美觀念。

這次的「76聯展」除了靜態的攝影作品以外，另外舉辦了五場講座，其中邀請攝影名

家：莊明景老師和黃東明老師講述畢生鑽研攝影領域的心路歷程與作品欣賞；眭澔平老師

講述他在臺大的成長歷程和負笈海外留學的生活，繼而踏入社會後從事電視台記者、節目

主持人、製作人等，並且獲得多項金鐘獎、金鼎獎等的肯定，他也分享了到世界各地將近

200個國家遊歷探險和蒐集寶物的有趣故事；此外還特別邀請到侯志欽老師講述他的已故

妹妹侯淑姿老師（也曾經是我們老鴉的一員，B70哲學系）的生平和攝影藝術成就。由於

場地和宣傳未臻理想，每場出席人數約40人，

又囿於經費與人手不足，未能線上直播與錄

影，實是一大缺憾，這是本會未來要檢討與改

進的地方，期盼能將精彩的演講內容無遠弗屆

地傳播開來。

聯展活動連續15天，參觀的老朋友、新

朋友絡繹不絕，聽到大家見面一句句問候語：

「好久不見啊」、「近來如何呀」、「怎麼還

是老樣子」……。這一切辛苦的代價，通通值也是臺大菁英，濟濟一堂。
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得了。這期間我遇見了一位47年前的高中同學遠從美國紐約回來，即使模樣有點變了，互

相都還認得出來，提起年少往事都哈哈一笑，真是最令我開心的時候。時空彷彿掠過了我

們人生中最重要的階段：學成、工作、結婚、生子、退休…，當年兩個理著平頭的青少年

分開後，回到相見原點，已經是青絲變白髮了。

「76聯展」除了租借臺大總圖日然廳為攝影作品的展覽和專題演講主場地外，也租借

了旁邊的小展廳擺放攝影社活動的歷史資料和歷屆社長編年史表。有位美術社的歷史系校

友看到我們所展示的物件和社長年表，不禁讚嘆道：「這是我第一次看到有臺大的學生社

團，如此珍惜自己的過往，幾十年前辦過的活動海報、照片居然都還留著，歷屆社長的名

字和系別也多數列的出來！」是的，我們只是資源有限的學生社團的校友會，假如我們都

不重視自己的過去，如何傳承這份精神到未來？「周雖舊邦，其命維新」，臺大攝影社有

著悠久光榮的歷史，我

們新成立僅一年的「臺

大校友光影攝影協會」

除傳承既有之精神和情

誼，期盼以嶄新風貌，

擴大吸收對象，為提倡

攝影藝術正面能量而努

力！本會網址：ntuapa.

org，歡迎大家瀏覽內

容並申請加入我們，感

恩！
社長陳宏德（前排中坐者）和社員在展場合影，跨世代連結。

陳宏德 小檔案

臺大農經畢業（民國 68/9-72/6），聖荷西州大企管碩士 MBA（民國 75/9-77/12）。

現任臺大校友光影攝影協會理事長。曾任職交通銀行矽谷分行、總行營業部，中國信託銀行證券

投資部，華南永昌證券自營部等金融機構。


